

Algunos glandes de plomo con inscripciones latinas y púnicas hallados en Hispania

M. GARCÍA GARRIDO Y LUIS LALANA

La inclusión de un tema como este, el estudio de unas balas de plomo con inscripciones, en el volumen homenaje a nuestro admirado Doctor Leandre Villaronga, está dictado por las relaciones evidentes que tienen estas piezas con los hallazgos monetarios y que el propio homenajeado ha destacado en algunos de sus trabajos.

Nuestra dedicación por separado a distintas actividades numismáticas estos últimos años, nos ha permitido fotografiar y fichar estas piezas que ahora presentaremos. Con este trabajo sólo pretendemos referenciar estas balas de plomo con inscripciones. Otros, más conocedores del tema, serán los que deberán estudiar en profundidad estos glandes.

Los proyectiles para honda en arcilla o plomo, se conocen desde el siglo V a. C.¹ Las balas de arcilla (*glandes latericiae*), frágiles para su uso militar, han sido encontradas en Henna (Sicilia), Cartago y en la propia Península. Parecen ser cartaginesas y se empleaban para la caza de pequeños animales y raramente en la guerra.

Las balas fundidas de plomo (*glans*, *glans plumbea*, *plumbum*), que aquí nos ocupa, eran un arma terrible, superior según algunos autores a la flecha o a la

1. CH. DAREMBERG-EDM. SAGLIO. *Dictionnaire des Antiquités Grecques et Romaines.*, Tomo II-Segunda parte F-G. Graz/Austria 1896.

jabalina. En Grecia son corrientes desde el siglo IV a. C., pero serán los romanos, a partir de la Segunda Guerra Púnica, los que la usarán de una manera regular en sus ejércitos. Todos conocemos la fama que esta arma otorgó a los baleáricos.

Las inscripciones con leyendas o símbolos en los glandes son frecuentes desde sus inicios. Estas se pueden dividir, según el *Dictionnaire des Antiquités* en varias categorías:

1. Nombre o monograma del estado beligerante.
2. Nombre del jefe de la armada, en nominativo en el caso de las inscripciones romanas.
3. Nombre de la legión.
4. Apóstrofe de recomendación. Llega lejos, hiere, etc.
5. Invocación a los dioses.
6. Apóstrofe injuriando o amenazando al enemigo, como es el caso de la bala con leyenda ACIPE (atrápalo).
7. Otros.

CATÁLOGO

En la primera línea: el número del ejemplar, el peso en gramos y la longitud del proyectil. No describimos la forma, creemos que con la fotografía es suficiente. En la segunda línea: la leyenda o leyendas de una o de ambas caras separadas por una línea inclinada. En la tercera, el lugar donde ha sido hallada.

Nº 1 100,5 grs. 43 mm.

L. XIII / Q

Gandul, Alcalá de Guadaira (Sevilla)

Nº 2 59,5 grs. 38 mm.

A

Palmar de Troya (Sevilla)

La bala con inscripción L. XIII / Q y la que tiene una A en una de sus caras, pertenecen al mismo contexto y suelen encontrarse en el campamento de Gandul y sus alrededores.

Villaronga² publica un ejemplar como el nº 1. Comenta, creemos que acertadamente, que la Legión XIII al mando de T. Otacil Crassus, después de su salida de Sicilia en el año 210 a. C. vino a la Península y que estos glandes son pruebas de su paso por ella, así como el hecho de que el campamento de Gandul sea el único lugar donde aparecen juntos estas balas y monedas cartaginesas de Sicilia.

2. LEANDRE VILLARONGA. *Diez años de novedades en la numismática hispano-cartaginesa 1973-1983*, Rivista di Studi Fenici, Vol. XI. Roma 1983.

- Nº 3 39,2 grs. 40 mm.
 Q. SERT PRO COS / FIDES
 Navarra
- Nº 4 33,4 grs. 38 mm.
 Q. SERT PRO COS / Símbolo Timón
 Navarra
- Nº 5 58 grs. 45 mm.
 Q. SERTO PRO COS / Símbolo Ancla
 Provincia de Zaragoza
- Nº 6 37,8 grs. 40 mm.
 Q. SERTOR PRO COS / Símbolo Timón
 Navarra
- Nº 7 39,8 grs. 40 mm.
 Q. SERTORI PRO COS / PIETAS
 Navarra

Estos proyectiles pertenecen al ejército de Quinto Sertorio en su lucha contra el poder establecido en Roma. Todos ellos tienen la leyenda. Q. SERTORIUS PRO CONSULE abreviada:

- Q. SERT PRO COS
 Q. SERTO PRO COS
 Q. SERTOR PRO COS
 Q. SERTORI PRO COS

Como curiosidad, destacar que el ejemplar con leyenda Q. SERTORI PRO COS, en la otra cara tiene la inscripción PIETAS, imagen acuñada por su oponente Metelus en sus emisiones de plata durante el conflicto en Hispania. Estas balas han sido halladas en Navarra, menos la nº 5 que procede de la provincia de Zaragoza. Se conoce un ejemplar como el nº 4 encontrado en Uson, en el yacimiento conocido como Gabarda I³, en la provincia de Huesca. También han sido publicados dos glandes como nuestro nº 7, hallados en Aracena (Huelva).⁴

- Nº 8 69 grs. 5- mm.
 CN MAG / IMP
 Osuna
- Nº 9 73 grs. 45 mm.
 CAE / III CA
 Provincia de Jaén

3. Carta Arqueológica de España (Huesca). Instituto de Estudios Oscenses. Huesca 1982.

4. GENARO CHIC GARCIA, *Q. Sertorius, Proconsul*, Reunión sobre Epigrafía Hispánica de época romano-republicana. Actas. Zaragoza 1983.

Las balas nº 8 y nº 9, corresponden al conflicto entre Cesar y los pompeyanos. La nº 8, con la inscripción CN MAG IMP pertenece a Cneus Pompeyo y tiene la misma leyenda que la emisión en bronce, con cabeza de jano en anverso / proa y leyenda en reverso, acuñada por Cneus durante esta guerra. Villaronga⁵ considera que esta emisión de bronce se emitirá durante el año 46/45 a. C.

La nº 9, creemos que pertenece al bando cesariano.

Nº 10 26 grs. 30 mm.

MEP / NA

Osuna

Nº 11 81 grs. 45 mm.

T. BEIV / PEOIO

Puebla de Cazalla (Sevilla)

Nº 12 29,6 grs. 30 mm.

ANIKIM o MIKINA / Símbolo Timón

Osuna

No tenemos información sobre los nombres que aparecen en estos ejemplares, aunque creemos, por el lugar en que han sido hallados, podrían pertenecer al conflicto entre Julio Cesar y los hijos de Pompeyo.

Nº 13 60 grs. 45 mm.

Leyenda neopúnica: 

Andalucía

Nº 14 105 grs. 50 mm.

Letra púnica M retrograda: 

Puerto de Santa María (Cádiz)

La inclusión de letras o leyendas neopúnicas en estos glandes no indica una mayor antigüedad. Como todos sabemos, estas eran de uso corriente en las emisiones que se acuñaron, mayoritariamente en la provincia de Cádiz, durante el siglo I a. C. con el mal llamado alfabeto «libiofenicio».

Nº 15 64,5 grs. 40 mm.

IOVIS

Andalucía

Nº 16 47,6 grs. 45 mm.

IOVI VICT / Leyenda en la otra cara?

Andalucía

5. LEANDRE VILLARONGA. *Numismática antigua de Hispania*. Barcelona 1987.



1



2



3



4



5



6



7



8



9



10



11



Nº 17 79 grs.

ACIPE / Haz de rayos

Extremadura

Nº 18 105,5 grs. 60 mm.

ACIPE / ACIPE

Puebla de Cazalla (Sevilla)

Villaronga⁶ publica una como la nº 17 hallada en el campamento de Gandul. Otra igual, hallada también en la Península y perteneciente, según los autores, al conflicto entre Julio Cesar y Pompeyo publicada en *Dictionnaire des Antiquités*. La leyenda ACIPE se puede traducir por «Atrápalo». La P está invertida.

Todos estos proyectiles pertenecen a un amplio periodo de tiempo, comprendido entre la Segunda Guerra Púnica⁷ y la guerra entre Julio Cesar⁸ y los pompeyanos. La importancia, creemos, que estos glandes tienen para los numismáticos está fuera de duda. Algunas de las leyendas de estos glandes son iguales o parecidas a las acuñadas en las emisiones de las guerras sertorianas o pompeyanas. Por otra parte, sus hallazgos coinciden, por pertenecer a estos períodos bélicos antes enunciados, con los tesoros monetales.

ADDENDA

Nº 19

LEG. II / Haz de rayos

Andalucía

Nº 20 43,50 grs.

Leyenda ibérica retrograda ISABeLIKaR

ⱤΛΥΙΧΙΜΥ

6. LEANDRE VILLARONGA, *Diez años de novedades...*, obra citada nota nº 2.

7. A. SCHULTEN, *FHA*, III, Pg. 38. Barcelona 1935. Schulten comenta el hallazgo de cinco plomos de honda encontrados en Sagunto con las inscripciones Σνηθίδα (SNETHIDA) y Αρπια (ARNIA), CIL, II, 6 248. 10. que proceden probablemente de honderos griegos del ejército de Anibal, y que el nombre de Syethidas se encuentra en la ciudad de Roda, cuyos honderos eran famosos.

8. MICHEL AMANDRY, *Roman Provincial Coinage*, Pg. 161, volumen I, parte I. British Museum, Londres y Bibliothèque Nationale. París. Amandry publica un glante con leyenda L. XI DIVOM IVLIVM, usada por el partido de Octavio contra L. Antoninus (hermano de Marco Antonio) en el año 41/40 a. C.



12



13



14



16



15



17



18



19



20

